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近年小學收生問題備受關注，面對適齡學童減少，
教育局局長蔡若蓮表示，學生人數減少無可避

免，小班教學是教學策略，而非救校策略，局方會繼續
採取軟着陸的策略，讓學校循序漸進，以合併、搬遷或
停辦的方式重整學校資源，用在學生身上，提升教學質
素。

有意見提出開放中小學招收內地生，蔡若蓮指出學
校要先問自身條件是否具吸引力，否則家長學生只會爭
相報讀一些學校，屆時本地學生選擇可能會減少。

教育局局長蔡若蓮接受恒生大學傳播學院
《恒傳感言》訪問，回應多個教育課題，對於小
學縮班潮持續，表示局方會繼續採取軟着陸的策
略，讓學校循序漸進，以合併、搬遷或停辦的方
式重整學校資源；而目前每班人數下限已非常寬
容。

基礎教育定位 不是產業發展
蔡若蓮強調小班教學是教學策略，而非救

校策略，學校是為小朋友而存在，是要去提供
教育服務給小朋友，而非小朋友為學校而存
在。學校的規模和人數直接影響教學質素及學
生的學習體驗，若學校人數太少未必是好事。
若資源分得很散，而效率或教學質素沒有提
升，不如集中一點，將資源用在提高教學質

素，用在學生身上。
有意見建議開放中小學招收非本地生時，蔡

若蓮強調，本港的基礎教育定位，不是產業發
展。若要吸引非本地學生來港就讀，學校要先問
自身條件是否具吸引力，否則一旦開放，要令每
一間學校都有這種吸引力，不然的話，就算有學
校有很多學位剩下，都未必吸引到家長。學生會
爭相去報讀一些學校，這可能會令本地同學的選
擇少了，教育局要去平衡。

倘開放收非本地生 會減港生選擇
對於八所資助大學本學年招收非本地生的學

額，由20%增至40%，但自資院校的非本地生學
額卻只有20%，蔡若蓮指出，相關名額除了政府
決定外，也要和相關地區教育部門溝通。而父母

都會節衣縮食，儲錢給年輕人來港升學，所以政
府在質素的保證，對年輕人、或者對他的整個家
庭都要負責任，在審視哪些院校、課程，可收非
本地學生的時候，整個考慮不是從錢的角度出
發，都是抱持着以課程的質素為最優先的考慮，
以確保學生的學習體驗，讓他們在香港得到的教
育是最好的。

早前有團體調查顯示，逾半教師在推行愛國
主義教育的時候，因人手不足而感到有壓力，建
議教育局考慮增設專責職位負責愛國主義教育，
以減低前線老師的壓力。蔡若蓮表示，愛國教育
是採取 「多重進路，互相配合」 的方法，政府過
去幾年增加了不少資源給學校，同學的國民身份
認同，每一位老師都是責無旁貸，學校做好統籌
規劃，不會重重疊疊。
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小班教學非救校策略
集中資源保教學質素

蔡若蓮：軟着陸方式重整學校資源

超級月亮中秋現身 肉眼觀土星
【大公報訊】本月17日是中秋節，天文台昨日表示，若天氣

情況許可，市民可於中秋節前後的晚上觀賞到又大又圓的 「超級
月亮」 ，而且可以肉眼看見月亮旁邊的土星。

為方便市民賞月，天文台列出中秋節前後月出、月上中天、
月落及滿月的時間。 「上中天」 是月球橫越本地子午線的時刻，
這時月球位於正南方，仰角為全晚最高。

天文台提到，雖然今次滿月會在中秋節翌日早上出現，但月
球也會在中秋節和翌日運行至 「近地點」 （即最接近地球的位
置）附近，過程中最短距離約只有357,400公里，屆時肉眼所見
的月亮，其直徑與當月球和地球的距離是在平均值時相比，在視
覺上會增大約7%。滿月之時，南美洲、北美洲大部分地區、歐
洲、非洲、亞洲西部等地將出現月偏食，但未可在香港見到。

另外，香港太空館將於9月14日舉行網上活動分享賞月錦
囊，並介紹 「土星合月」 的天文現象。
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研究指增產假至14周 婦女產後抑鬱減22% 浸大研潰瘍性結腸炎新中藥
【大公報訊】記者華英明報道：香港浸會大學（浸

大）轄下的 「中藥創新研發中心」 研發新中藥複方製劑，
對潰瘍性結腸炎緩解期維持治療取得重要進展，團隊發現
九種中藥材包括黨參、薑黃等組成處方，藥理機制可抑制
結腸炎的發展，並命名為參苓潰康顆粒。團隊獲國家藥監
局批准頒發藥物臨床試驗批准通知書，預計明年在內地展
開二期臨床試驗研究，五年內完成。

研究團隊表示，新藥以黨參為主的九種藥材製成，適用
於潰瘍性結腸炎的緩解期，以脾虛失運為主，兼濕熱的患
者，較現時以生物製劑治療能減低復發機會。初步研究顯
示，病人服用後沒有不良反應，腸道微環境有所改善，抑制
結腸炎發展。

中心助理教授陳可瑜博士表示，中心預計在未來五年內
完成大規模的臨床試驗研究，以驗證CDD-2103對潰瘍性結
腸炎患者的安全和治療效益。收集足夠的安全性和療效數據
後，中心將向藥監局提交新藥批准申請。

▲中大團隊參與全球最大型的 「縮時成像培養箱」
國際研究。

【大公報訊】記者郭如佳報道：香港中文大學
（中大）醫學院婦產科學系輔助生育團隊與英國倫
敦大學瑪麗皇后學院女性健康研究中心合作領導全
球最大型的 「縮時成像培養箱」 國際研究，比較此
技術與傳統方法在體外受精胚胎培養及篩選上的臨
床成效。結果發現，縮時成像培養箱不僅能實現胚
胎無縫監控，其成效亦與傳統方法相若。研究人員
認為，此發現能為日後體外受精服務的資源分配提
供參考。研究結果已於國際權威期刊《刺針》上發
表。

服務費用相對較昂貴
香港每六對夫婦，就有一對出現不育的情況。

體外受精是最常用的輔助生育方法。夫婦的精子與

卵子會先在實驗室中結合培養成胚胎，到了第五天
成功培養出優質的胚胎後，便將胚胎移植到母體。

傳統的胚胎培養方法需要胚胎學家每天觀察胚
胎一次，但在觀察過程中移動培養箱可能會 「干
擾」 胚胎生長。 「縮時成像培養箱」 配備內置攝影
機，讓胚胎學家可以重複觀察胚胎生長情況而不導
致干擾，實現無縫監控。然而，儘管縮時成像培養
箱已普遍應用於體外受精實驗室逾十年，其臨床效
用仍存在爭議；又因為設備成本高昂，運用此技術
的服務費用相對較昂貴。

中大醫學院婦產科學系胚胎學專家陳耀樑教授
與倫敦大學瑪麗皇后學院的輔助生育醫學專家Priya
Bhide醫生領導此項三臂、雙盲、隨機對照研究，為
1500名於香港及英國七個輔助生育中心接受體外受

精服務的婦女進行分析，當中三分一為香港參加
者。

該研究的參加者分三組接受不同的胚胎培養方
式，包括縮時成像培養箱、不受干擾的標準靜態評
估，以及結合光學顯微鏡和標準培養箱的常規培養
法。結果顯示，三組胚胎培養方式的胚胎活產率和
臨床懷孕率並無顯著差異。

先進技術臨床成效不一定更好
中大醫學院婦產科學系系主任潘昭頤教授表

示： 「我們支持實證醫學，鼓勵進行隨機對照研究
以反駁未經證實的臨床假設。我們亦致力為患者提
供精準的治療選擇和最高水平的護理。雖然對於體
外受精，專家們普遍認為胚胎在培養過程中不受干

擾可得出較好的臨床結果，但此項研究證明 『先進
技術會帶來更好的臨床成效』 的概念不一定成立，
往往需要透過實驗證明。」

中大研究：胚胎縮時成像培養箱成效與傳統相若

【大公報訊】記者郭如佳報道：近日一
項研究顯示，自2020年香港的法定有薪產假
由10周增至14周後，產後婦女的心理健康得
到顯著改善；出現產後抑鬱症狀的婦女減少
22%，而表示因情緒問題而影響照顧嬰兒的
婦女則減少33%。研究結果現已於《衞生事
務》期刊發表。

產後抑鬱症是一種常見及嚴重的精神疾
病，可影響婦女長達產後12個月。在香港大
約有三成的新手媽媽曾經出現產後抑鬱症，
遠高於全球18%的平均水平（中國內地
14%；新加坡僅3%）。因此，延長有薪產假
的政策對公共衞生影響深遠，其中包括改善
產後婦女的身心健康和提高本地母乳餵哺
率。

來自香港大學李嘉誠醫學院（港大醫學

院）公共衞生學院及護理學院，聯同杜克─
新 加 坡 國 立 大 學 醫 學 院 （Duke-NUS
Medical School）和加拿大英屬哥倫比亞大
學（The University of British Columbia）的
研究團隊招募1414位符合資格的母親，平均
年齡為32歲，大多從事技術性職業。她們分
別在政策實施前（2020年8月至12月）和
政策實施後（2020年12月至2022年7月）
生育。

有助留住在職母親
研究發現，33%的受訪者可能患有產後

抑鬱症，需要進行健康評估。在這項政策實
施後，出現產後抑鬱症狀的母親減少22%
（政策實施前為40.2%，政策實施後為
31.5%），而在產後首兩個月內，因情緒問

題而影響嬰兒照護的婦女亦減少33%。
港大醫學院公共衞生學院臨床助理教授

全劍超醫生認為，延長有薪產假並沒有導致
更多產後婦女退出勞動市場，反之更有助留
住這批擁有高技術和較高教育水平的在職母
親。

全醫生指出： 「即使只是政策上的些微
改變，如增加四星期有薪產假，已能顯著改
善產後婦女的心理健康。儘管如此，本港產
後婦女的心理健康仍然值得關注。在參與這項
研究的婦女中，有三分之一的受訪者可能患有
產後抑鬱症。而其他調查結果則估計，香港
產後婦女患有產後抑鬱症的比例為16%至
30%，視乎受訪者於何時接受評估。相較其
他亞洲地區和西方社會，這些估計數字均屬
偏高。」

【大公報訊】教育局昨日向
全港學校發出通函，公布二○二
四／二五學年《基本法及香港國
安法》測試安排。教育局本學年
將舉辦共五輪測試，分別供學
位程度和非學位程度人士參
加。

第一輪測試將於十月二十六
日舉行，對象為未持有學士學位
而有意入職或轉職擔任中小學或
幼稚園教師職位的人士。他們可
由九月六日上午九時至九月十九
日下午五時透過教育局網上申請
系 統 （www.edb.gov.hk/tc/
blnst）報名。測試名額有限，
先到先得。請留意，非學位程度
測試的及格成績只適用於申請非
學位教席。如申請人曾於教育
局、公務員事務局或招聘部門／
職系舉辦的《基本法及香港國安
法》測試取得及格成績，將不獲
接受再次參加測試。

須取得及格成績
由二○二三／二四學年起，

所有公營學校、直接資助計劃學
校和參加幼稚園教育計劃的幼稚
園的新聘教師（包括新入職教師
和轉校教師），必須在測試取得
及格成績，方可獲考慮聘用。有
關要求適用於教師職系的所有職
級，包括校長。

測試詳情載於教育局網頁
（www.edb.gov.hk/tc/blnst）。
第二至五輪測試將分別於二○二
四年十二月、二○二五年四月、
六月和七月舉行，有關安排稍後
公布。

大公報記者 莫思年

【大公報訊】懲教署的 「 『招』 『職』 創
未來」 更生計劃榮獲國際懲教及獄政專業協會
頒發本年度的Community Corrections Award
卓越獎項。懲教署副署長（行動及策略發展）
吳超覺率領代表團出席於9月1日至6日在新加坡
舉行的國際懲教及獄政專業協會周年大會，並
於昨日（5日）在頒獎典禮接受該獎項。懲教署
表示會繼續優化更生計劃及加強與各界持份者
協作，協助在囚人士獲釋後順利融入社會，重
過新生。

懲教署於2022年推出 「 『招』 『職』 創未
來」 計劃，從就業方面着手，為在囚人士提供
「一條龍」 培訓及就業發展機會，鼓勵他們及
早規劃人生，發揮所長，為社會作出貢獻。

懲教署更生計劃獲獎 何永賢：社工鼓勵 助劏房戶遷過渡屋
【大公報訊】記者戴靜文報道：房

屋局局長何永賢表示，居住惡劣居所的
市民，往往因為擔憂害怕轉換環境的適
應，或搬遷費用的壓力等，不願搬遷到
過渡房屋。她昨日在社交媒體分享故
事，將軍澳過渡房屋賢庭居的社工，以
誠意打動原本住在劏房的黃先生，親自
到賢庭居現場看看環境，還主動為他排
解搬遷的煩惱。

黃先生需輪椅出入，對新的居住環
境有疑慮。賢庭居的營運機構基督教家
庭服務中心的社工劉姑娘，當日鼓勵
他， 「不如先來看看，如果覺得喜歡，
我們可以幫手。」 黃先生看過後，覺得

喜歡，但有一個困難，他憶述，「我真係
沒有床，只有床褥。她真的找到床，這
就可以了，我便有信心。」黃先生說，劏
房環境很差， 「污糟，一陣味，咖喱
味、麻辣味、煙味、什麼味都有，這裏
（過渡房屋）整齊清潔。」 他現時經常與
鄰居分享家居維修心得，碰面時都有打
招呼，形容 「覺得像一個大家庭。」

何永賢說，很暖心見到社工如此貼
心、細心，「改變生命的距離，有時真的
只是差一個電話、一份誠意。」她希望黃
先生的親身經歷與分享、社工友善親切
的態度，能鼓舞更多惡劣居所裏的居
民，踏出一步，迎來積極的改變。


